

**Zeitschrift:** Plan : Zeitschrift für Planen, Energie, Kommunalwesen und Umwelttechnik = revue suisse d'urbanisme

**Herausgeber:** Schweizerische Vereinigung für Landesplanung

**Band:** 37 (1980)

**Heft:** 7-8

**Artikel:** 30 Jahre Rolba : "...nicht nur im Winter, wenn es schneit!"

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-781898>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# 30 Jahre Rolba – «... nicht nur im Winter, wenn es schneit!»

Wenn wir heute als «skifahrende Nation» zu den Wintersportplätzen fahren, so betrachten wir sowohl die von Schnee befreiten Strassen als auch die bereits präparierten Skipisten als eine Selbstverständlichkeit. Vor 30 Jahren sah die Sache noch etwas anders aus, und viele Winterorte rangen mit allen möglichen Gerätschaften mit dem weissen Segen. Der Kur- und Sportort Davos erkannte vor mehr als 30 Jahren das Fehlen einer geeigneten kleineren Schneeräummaschine. Der für die Schneeräumung zuständige Kurverein betraute das Eidgenössische Institut für Schnee- und Lawinenforschung auf Weissfluhjoch mit der Erstellung eines geeigneten Gerätes. Dem Institut gelang in der Folge die Konstruktion eines neuartigen kleinen Schneeräumers. Die 1949 gegründete Aktiengesellschaft Rolba erwarb die Patentauswertungsrechte und verhalf mit echtem Pioniergeist dieser Schneeräumtechnik auf die Beine. Wohl gab es Rückschläge, «Kinderkrankheiten» waren zu überwinden und Engpässe, auch finanzieller Art, zu meistern. Am einsatztechnischen Erfolg der neuen Schneeräumtechnik wurde aber nie gezweifelt, und mit dem Bau von grösseren Maschinen schuf sich das junge Unternehmen bald einmal weltweite Anerkennung. Zwei Voraussetzungen prägen noch heute die Tätigkeiten der Firma. So allem voraus der ungebrochene Pioniergeist und eine fundierte Vertrautheit mit der Materie. Dies mag wohl einer der Gründe sein, dass Rolba-Schneefrässchleudern selbst in Australien, im Himalaya und in den Anden im Einsatz stehen. 1978 wurde die Rolba mit dem bisher weltweit grössten Auftrag für Schneeräummaschinen betraut. Über 200 Maschinen im Wert von mehr als 20 Millionen Schweizer Franken stellen einen beachtlichen Exporterfolg dar.

Die Vertrautheit mit der Materie Schnee führte die Rolba bereits 1958 auf neue Wege. In Europa waren Pistenfahrzeuge zu diesem Zeitpunkt nahezu unbekannt. Kostspielige Versuche wurden gestartet und Erfahrungen gesammelt. 1973 wurde eine Kooperations- und Lizenzvereinbarung mit Thiokol/USA abgeschlossen. Die in der Rolba integrierte Montage-, Service- und Verkaufsorganisation vertreibt diese Fahrzeuge unter



dem bei uns bekannten Namen Ratrac. Im Tätigkeitsgebiet der Rolba stehen rund 2500 Maschinen im Einsatz.

Seit 1960 besteht eine weitere, recht interessante Zusammenarbeit mit einer amerikanischen Unternehmung. Die Eispflegemaschinen, welche bei uns während der Pausen der Eishockeyspiele oder Kunstraumveranstaltungen erscheinen, wurden von der Rolba wesentlich beeinflusst. Zwei Drittel der europäischen Kunsteisbahnen pflegen heute ihr Eis mit einer Rolba-Zamboni.

Im Rahmen einer ausgewogenen Diversifikation wurde schon 1957 eine Kommunalmaschinenabteilung geschaffen. Das Angebot umfasst vorwiegend Kehrmaschinen verschiedener Größen, Strassenmarkiergeräte und Schutzzäune gegen Schneeverwehungen und als Blendschutz auf Autobahnen. Neue Impulse wurden mit dem Schritt aufs Wasser gesetzt. Mähdrescher für die Gewässerpfllege stiessen bei Fachleuten im In- und Ausland auf reges Interesse. In der Schweiz sind solche Geräte bereits auf dem Lugarer-, Zuger-,

Bieler- und Bodensee anzutreffen. Mit dem deutschen Unternehmen Mannesmann-Demag unterhält die Rolba seit Jahren eine Zusammenarbeitsvereinbarung auf dem zukunftssträchtigen Gebiet von Sport- und Freizeitanlagen.

## Wer ist Rolba?

Die Aktiengesellschaft Rolba ist ein Schweizer Unternehmen mit Tochtergesellschaften in Deutschland, Frankreich, England und Österreich. Sie unterhält ein weltweites Netz von spezialisierten Vertretern und Korrespondenten. Als eines der führenden Herstellerwerke für mechanische Schneeräummaschinen auf dem Weltmarkt betreut Rolba heute auch gegen 3000 in ganz Europa in Betrieb stehende Skipistenfahrzeuge. Der administrative Hauptsitz der Firma befindet sich seit der Gründung in Zürich. Der schweizerische Fabrikationsbetrieb, seit 1964 in Wetzikon bei Zürich, umfasst heute mehr als 30000 m<sup>2</sup> Grundfläche. Die Rolba-Gruppe beschäftigt zurzeit im In- und Ausland rund 700 Mitarbeiter, davon rund die Hälfte in den ausländischen Tochtergesellschaften. Im Februar 1980 hat die Rolba AG ihr Aktienkapital durch die Ausgabe von 3500 voll einbezahlten Namensaktien von 9 auf 12,5 Mio. Franken erhöht. Seit ihrer Gründung schüttet die Gesellschaft ohne Unterbruch Dividenden – 1979 waren es 9% – aus. Die Stärkung der Kapitalstruktur steht nicht nur im Zusammenhang mit dem beachtlichen Umsatzzuwachs im vergangenen Jahr von 114 auf über 130 Mio. Franken; sondern wurde auch dadurch nötig, dass die zielstrebig realisierte Diversifikationspolitik weitere Mittel beansprucht. Dazu gehört unter anderem eine Geschäftsausweitung des Betriebes in Zürich-Wetzikon, bedingt durch die Kooperation mit dem deutschen Mannesmann-Demag-Konzern auf dem zukunftssträchtigen Gebiet der Freizeittechnik sowie durch den Erwerb der weltweit produzierten Produktions- und Vertriebsrechte für die seit Jahren schon durch Rolba in Vertretung verkauften Verro-Strassenkehrmaschinen vom bisherigen Herstellerwerk in Schweden. Damit wird diese bereits in grosser Zahl im Einsatz stehende Kehrmaschine in Zukunft mit Schweizer Markenzeichen in die Exportmärkte gelangen und in Wetzikon zusätzliche Arbeitsplätze mobilisieren.